



ELIYAHU BAYONA
DIRECTOR

PARASHA DEVARIM VAETJANAN “Y SUPLIQUEÈ ”
Comprendiendo nuestra mortalidad

Por: Eliyahu BaYona
Director Shalom Haverim Org
New York

Judaismo Ortodoxo Moderno

PARASHA DEVARIM

Tehilim 119: 97-98, 105

- ¡Cuánto amo tu ley! En ella medito todo el día.
- Tus mandamientos me hacen más sabio que a mis enemigos, porque siempre están conmigo.
- Lámpara es a mis pies Tu palabra, y la luz de mi sendero.
- ***Ma ahabtí torateja kol hayom hi sijati.***
- ***Meoyebay tejajemeni mitzvotaja ki leolam hi li***
- ***Ner leragli debareja veor lintibati.***

PARASHA DEVARIM VAETJANAN



**COMPRENDIENDO NUESTRA
MORTALIDAD**

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- **3:23** Va'etjanan el-Adonay ba'et haji lemor.
- Y yo supliqué al Eterno en aquel tiempo, diciendo:
- **3:24** Adonay Elohim atah hajilota lehar'ot et-avdeja et-godleja ve'et-yadeja hajazakah asher mi-El bashamayim uva'arets asher-ya'aseh jema'aseyja vejigvuroteja.
- Eterno Dios, Tú has comenzado a mostrar a tu siervo tu grandeza y tu mano fuerte, pues ¿qué dios hay en el cielo o en la tierra que pueda hacer conforme a tus obras, y conforme a tus hechos extraordinarios?

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Fuente: MJL, agradecimientos a Nancy Reubén Greenfield
- Moisés subraya a los israelitas la importancia de guardar los mandamientos de Dios cuando entran en la tierra de Israel; Moisés repite los 10 mandamientos y pronuncia el Shemá y V'ahavtá.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Moisés mira la tierra prometida a orillas del río Jordán, y continúa su discurso final a los israelitas antes de morir.
- Moisés dice: “Le imploré a Dios que me dejara ver esta tierra prometida, pero Dios estaba enojado conmigo por causa de ustedes. Dios me dijo que nombrara a Yehoshúa como tu líder.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- “Y ahora, oh Israel, escucha los mandamientos que te estoy enseñando para que puedas vivir y poseer esta tierra prometida.
- No agregue ni reste nada a lo que estoy ordenando. Sus propios ojos han visto que todos los que siguieron a Baal Peor fueron destruidos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Aquellos de ustedes que permanecieron con Dios están todos vivos hoy.
- "Las leyes de Dios son tu sabiduría ante los ojos de las naciones. Las naciones dirán: ¿Quién es esta gran nación? Una que tiene una Deidad cerca y disponible para la gente. Una que tiene decretos y ordenanzas justas como esta Torá entera.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- "Solo presta atención y guarda tu alma en exceso para que no lo olvides...
- Da a conocer tus experiencias a tus hijos y a los hijos de tus hijos.
- “Recuerda el día en el Monte Sináí cuando Dios te habló desde medio del fuego.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Dios te ordenó que observaras los Diez Mandamientos y los inscribió en dos tablas de piedra.
- Tenga cuidado de que no se corrompa y vaya y se haga una imagen de Dios, no en ninguna forma, ni en la semejanza del hombre o la mujer, ni de ningún ser vivo, ni del sol, ni de la luna, ni de las estrellas.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- No se deje engañar para inclinarse ante los ídolos o servirlos.
- Estos dioses Dios los asignó a los otros pueblos.
- “Cuando engendres hijos y nietos y lleves mucho tiempo en esta tierra prometida, te corromperás y harás el mal a los ojos de Dios. Enfadarás a Dios.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- No durarás mucho en la tierra, sino que serás completamente aniquilado.
- Dios te dispersará entre las naciones y te quedarán pocos en número entre las naciones a las que Dios te guiará.
- Allí servirás a dioses hechos por el hombre.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- "Entonces, en la angustia que te sobrevendrá, cuando todos estos decretos del destino hayan llegado a ti, al final de los días, volverás a Dios y escucharás la voz de Dios.
- Porque Dios, tu Dios, es un Dios misericordioso.
- Dios no te dejará a la deriva ni te dejará ser destruido.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Dios no olvidará el pacto hecho con tus antepasados.
- “Entonces pregúntense si algún otro dios ha tomado una nación del medio de otra nación con demostraciones de poder, con señales y milagros, con una mano fuerte y un brazo extendido, y con grandes terrores, comparable a todo lo que Dios hizo por ustedes en Egipto ante sus propios ojos?”

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- “Por lo tanto, conócelo hoy y tómalo en serio repetidamente que en el cielo arriba y en la tierra abajo, solo Dios es Dios.
- Guarda los mandamientos de Dios que te ordeno hoy, que te harán bien a ti y a tus hijos después de ti, y para que puedas permanecer por mucho tiempo en la tierra que Dios te está dando para siempre.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- "Este no es un pacto con nuestros antepasados, sino con nosotros, cada uno de nosotros que Dios ordena:
- Yo Soy Dios que te sacó de la tierra de Egipto, de la casa de la esclavitud.
- ‘No reconocerás a los dioses de los demás en Mi Presencia.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- No te hagas una representación en forma de imagen, ni en ninguna otra semejanza que esté en el cielo arriba o que esté en el agua muy por debajo de la tierra.
- No te inclines ante estos ídolos y no les sirvas, porque yo, tu Dios, soy un Dios que exige derechos exclusivos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Recuerdo el pecado de los padres por sus hijos y por la tercera y cuarta generación por los que me odian, y practico la bondad amorosa con la milésima generación de los que me aman y los que guardan mis mandamientos.
- ‘No uses para ti el Nombre, de tu Dios vanamente, porque Dios no dejará sin culpa a quien usa el Nombre de Dios en vano.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- ‘Guarda el día de reposo para santificarlo, como Dios te ha mandado.
- Seis días servirás y harás todo tu trabajo de creación y el séptimo día es un Shabat para Dios.
- En él no realizarás ningún tipo de trabajo de creación, ni tú, ni tu hijo, ni tu hija, ni tu criado, ni tu sierva,

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- ni tu buey, ni tu burro, ni ninguno de tu ganado, ni tu extraño que esté dentro de tus puertas, para que tu sirviente y tu criada descansen como tú.
- Y recuerda que eras un esclavo en la tierra de Egipto cuando Dios, tu Dios, te sacó de allí con una mano fuerte y un brazo extendido; por eso, Dios, tu Dios, te ordenó que observaras el Shabat en la práctica.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- ‘Honra a tu padre y a tu madre, como Dios, tu Dios, te lo ha ordenado, para que tus días sean largos y te vaya bien en la tierra que Dios, tu Dios, te está dando.
- ‘No matarás.
- ‘No cometerás adulterio.
- ‘No robarás.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- 'No darás falso testimonio contra tu prójimo.
- "No codiciarás a la esposa de tu vecino y no desearás la casa de tu vecino, su campo, su criado, su criada, su buey, su burro o cualquier otra cosa que le pertenezca a tu vecino".

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- “Ten cuidado de hacer lo que Dios te ha mandado.
- No te desvíes a la derecha ni a la izquierda.
- Camina en la forma que Dios te ha mandado, para que puedas vivir, y te vaya bien, y permanecerás por mucho tiempo en la tierra que fluye leche y miel.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- “Escucha, Israel, el Señor es nuestro Dios, el Señor es Uno. Amarás a Dios, tu Dios, con todo tu corazón y con toda tu alma y con todos tus recursos.
- Estas palabras que te mando hoy estarán sobre tu corazón y las enseñarás diligentemente a tus hijos, y hablarás de ellas cuando te sientes en tu casa y cuando caminas por el camino;

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- cuando te acuestas y cuando te levantas.
- Y átalos como una señal en tu mano, y serán frontales entre tus ojos.
- Y escríbelas en los postes de tu casa y en tus puertas.
- “Ahora”, continúa Moisés, “cuando llegues a esta tierra prometida a Abraham, Isaac y Jacob, ten cuidado de no olvidar a Dios.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Temed a Dios. No persigas a otros dioses de entre los dioses de los pueblos que te rodean.
- Porque Dios, tu Dios, es un Dios que exige respeto, para que la ira de Dios no se levante contra ti y Dios te destruya de la faz de la tierra".

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- “Cuando Dios te de esta tierra”, dice Moisés, “Dios privará a muchas naciones de su tierra delante de ti.
- Dios derribará a tus enemigos.
- No hagan pacto con ellos, ni se alíen con ellos por matrimonio, ya que esto hará que sus hijos se desvíen de seguir a Dios.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Entonces tus hijos servirán a dioses extranjeros encendiendo la ira de Dios.
- Dios te destruirá.
- Más bien, derriba sus altares y quema sus imágenes en fuego porque eres un pueblo santo para Dios, tu Dios.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- “Eres tú a quien Dios ha elegido para ser un pueblo que pertenece exclusivamente a Dios, más que todos los demás pueblos que están sobre la tierra.
- Dios no se deleitó en ti y te eligió porque eras el más numeroso entre los pueblos, o porque eres el más pequeño.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Es solamente por el amor de Dios por ti.
- Es porque Dios cumplió el juramento que Dios hizo a tus antepasados y te sacó de la esclavitud.
- Dios preserva el pacto para aquellos que aman a Dios y que guardan los mandamientos de Dios.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- Pero para aquellos que odian a Dios, Dios los venga al instante.
- Por lo tanto, guarda los mandamientos que te mando hoy.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Comprendiendo nuestra propia mortalidad

De las notas de R. Mordejai Appel y Carol Ochs

Comentario sobre Parashat Vaetjanán, **Deuteronomio 3:23-7:11**

Vaetjanán -וַאֲתַּיְאָן - es una palabra hebrea que significa "y suplicaré".

Es la primera palabra de la 45^a porción semanal de la Torá en el ciclo judío de lectura de la Torá, que es la segunda porción del Libro de Deuteronomio.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

En la porción, Moisés le cuenta al pueblo de Israel cómo le rogó a Dios que le permitiera entrar a la Tierra de Israel, pero Dios se negó.

En cambio, Dios le ordenó a Moisés que subiera a una montaña y viera la Tierra Prometida, y le recordó que Josué lo sucedería como líder.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El segundo relato del Decálogo (“Diez Mandamientos”) descrito en esta porción ha sido examinado durante mucho tiempo para determinar en qué se diferencia de la versión de Parashat Yitró.

Una diferencia obvia es la razón dada para observar el sábado.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Éxodo afirma que debemos descansar el séptimo día a imitación de Dios en la Creación, pero Deuteronomio 5:15 se centra en nuestra necesidad como seres humanos de descansar.

Otra discrepancia es que Éxodo 19 sitúa la revelación en mientras que 5:2 se refiere a este lugar sagrado como Horeb.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Pero la diferencia más significativa entre estos dos textos radica en el propio estado mental de los israelitas. Cuando los israelitas se encuentran en el Monte Sinaí en Éxodo 19-20, huyeron exitosamente de los egipcios, cruzaron el Mar de Juncos y fueron alimentados con maná en el desierto; el peligro está detrás de ellos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Cuando escuchan la primera de las “Diez Palabras” – “Yo Adonai soy tu Dios que te saqué de la tierra de Egipto” – cada uno de ellos tiene una comprensión personal del Dios que han conocido y experimentado.

En Deuteronomio, sin embargo, el peligro está por delante.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

De los que escucharon la recitación de los mandamientos de Moisés esta vez, casi ninguno huyó de Egipto.

Es posible que antes hayan sido testigos de la negativa de sus padres rebeldes a luchar por la Tierra Prometida (Números 13-14); pero ahora, muy pocos de ellos todavía tienen un padre vivo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

De los que escucharon la recitación de los mandamientos de Moisés esta vez, casi ninguno huyó de Egipto. Es posible que antes hayan sido testigos de la negativa de sus padres rebeldes a luchar por la Tierra Prometida (Números 13-14); pero ahora, muy pocos de ellos todavía tienen un padre vivo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Los gigantes de su juventud –Moisés, Aarón y Miriam– están muertos o pronto lo estarán.

Los propios israelitas, sin haber sido probados, tendrán que luchar para llegar a la Tierra Prometida para poder establecerse allí.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

En Éxodo, los israelitas están preocupados por el presente; en Deuteronomio, se centran en el futuro.

La muerte de un padre

La religión nos promete un mundo significativo. Si no somos libres, ya sea debido a una esclavitud física o psicológica, entonces la vida puede no tener sentido.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Pero la muerte también amenaza el significado, por lo que una de las principales tareas de la religión es reconciliarnos con las pérdidas que experimentamos y, en última instancia, con nuestra propia mortalidad.

Nuestra religión debe convencernos de que aunque la muerte existe, el significado permanece.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Somos finitos no sólo porque morimos, sino también porque hemos elegido la vida particular que vivimos.

La historia de un pueblo se extiende sobre un gran lienzo y eleva a todos los que participan en su historia.

Cuando nos identificamos con aquellos que nos precedieron y cuando invertimos en aquellos que vendrán después de nosotros, entonces somos parte de algo mucho más grande que nuestras vidas y esfuerzos individuales.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Si bien la religión puede ayudarnos a encontrar significado ante la muerte, la experiencia del duelo trasciende nuestra experiencia cognitiva.

En particular, con la muerte de los padres surge un sentimiento de pérdida y, posteriormente, una búsqueda de valores duraderos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Durante los últimos años en el desierto, después de la muerte de sus padres, los miembros de la generación que está a punto de entrar en la Tierra Prometida pasan por una reevaluación gradual de las identidades de sus padres, tratando de descubrir quiénes fueron sus antepasados y quiénes son ellos mismos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Mientras Moisés relata todo lo que ha sucedido desde que los israelitas escaparon de Egipto, enfatiza que la generación anterior murió porque les faltaba fe: desilusionados, habían dudado del plan de Dios de cumplir el pacto de los antepasados y establecerlos en la Tierra Prometida.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Ahora, de pie en Moab, a punto de completar el viaje de cuarenta años, la generación actual llega a admirar y apreciar la absoluta honestidad de sus padres, quienes habían transmitido la historia de sus propias insuficiencias para que sus hijos no “fueran como sus antepasados”. , generación descarriada y desafiante, generación cuyo corazón era inconstante, cuyo espíritu no era fiel a Dios” (**Salmo 78:8**).

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

¡Cuánto más profunda debe haber sido su comprensión de sus padres cuando ellos mismos se hicieron adultos y asumieron la formidable tarea de criar a la siguiente generación!

Ahora se enfrentan a la impresionante pero voluntaria tarea de continuar la cadena de la tradición.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Después de todo, si ellos no lo hacen, nadie más lo hará.

El fallecimiento de sus padres probablemente los llevó a comprender que son parte de algo más grande que ellos mismos, así como a darse cuenta de que son simplemente un momento breve pero significativo en la vida del pueblo judío.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Se dice que nos volvemos plenamente humanos y adultos cuando tocamos la muerte.

La pérdida de nuestros padres nos hace conscientes de que nosotros también somos parte de una generación que morirá.

Mirando a las generaciones futuras

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Mientras los israelitas escuchan a Moisés repetir el Decálogo, sus padres biológicos ya no están y su figura paterna, Moisés, pronto morirá.

¿Cómo pueden encontrar al padre invencible?

De alguna manera, la gente debe interiorizar a su padre ideal (en otras palabras, deben ser padres ellos mismos) y luego criar a la siguiente generación.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Su atención debe centrarse en la próxima generación, la que no tiene abuelos.

La experiencia nos hace apreciar mejor por qué el concepto de ***l'dor vador*** (“de generación en generación”) es tan central en nuestra tradición.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Dado que el duelo es un proceso creativo, podemos preguntarnos qué nuevo crecimiento hay en la comprensión que los israelitas tenían del Decálogo.

Inicialmente, sus mandamientos estaban dirigidos a quienes habían experimentado directamente el éxodo de Egipto.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Para que estas palabras tengan la misma fuerza para las generaciones posteriores, deben entender que la palabra “Egipto” representa todas las formas en que son constreñidos, degradados y esclavizados.

Y así, cuando aquellos que están a punto de entrar en la Tierra Prometida escuchan a Moisés repetir estas palabras, piensan en el “Egipto” de la pérdida y el largo “arduo trabajo” del duelo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Dios que los sacó de Egipto se convierte en el Dios que los consuela, enjuga sus lágrimas y los anima a continuar su camino después de que sus padres hayan sido sepultados en el desierto.

El Dios de consuelo se convierte en una adición crucial a la forma en que los israelitas entienden a Aquel que los liberó “de Egipto con mano fuerte” (6:21).

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Mientras se preparan para establecerse en la Tierra Prometida y enfrentar las vicisitudes de la siguiente parte de su formación como pueblo judío, esta revelación de la Divinidad resultará particularmente importante.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

ואהבת את ה' אלקיך בכל לבבך ובכל נפשך ובכל מאדך

Ve'ahavtá et-Adonay Eloheyja bejol-levavja uvejol-nafsheja uvejol-me'odeja.

Amarás a tu Dios con todo tu corazón,
con toda tu alma y con todas tus
fuerzas. (6:5)

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Una de las mitzvot más importantes de la Torá es amar a Hashem con todo nuestro corazón.

No con un cuarto, un tercio o incluso medio corazón, sino con todo nuestro corazón.

Citando al Sifrí, (Rav: Shimon Bar Yoḥai)

Rashi escribe: דבר אחר בכל לבבך שלא יהיה לבך חלוק על המקום, que tu corazón no debe estar en desacuerdo (es decir, dividido, no completo) con Hashem (Hamakom).

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

A veces, la apariencia exterior de una persona puede dar una impresión, mientras que por dentro, el corazón de la persona en realidad cuenta una historia diferente. A esto la Torá nos enseña a ser completos con Hashem.

Mirando el pasuk, podemos preguntarnos por qué el Sifrí eligió el nombre “Hamakom” para referirse a Hashem, y no a Hashem ni a Elokeha.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

La primera vez que encontramos en la Torá la palabra מקום – ***makom***, como referencia directa a Hashem es al comienzo de la Parashat Vayetze.

ויפגע במקום וילן שם כי בא השמש ויקח מאבני
המקום וישם מראשתיו וישכב במקום ההוא -

Llegó a cierto lugar y se detuvo allí para pasar la noche, porque el sol se había puesto.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Tomando una de las piedras de aquel lugar, la puso debajo de su cabeza y se acostó en aquel lugar.

Jazal explica que la palabra מקום - makom en este pasuk no se refiere a un lugar físico sino que se refiere a מקומו של עולם - Hashem.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Como explica el midrash,

,הוא מקומו של עולם ואין העולם מקומו, es decir, el mundo está contenido en Hashem y no al revés.

Fue en ese momento que Yaakov Avinu instituyó Tefilat Maariv. ויפגע במקום – se encontró con Hashem, por lo que rezó ante Él.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

¿Por qué específicamente allí Jazal decidió hacer este drash?

Rav Shloima de Karlin zt"l ofreció una hermosa explicación (la trajo al Bais Aharon; el Divrei Yoel también dijo lo mismo) basada en el Rashi de nuestra parashá:

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

שלא יהיה לבך חלוק על המקום-

La intención de la palabra *makom* no es sólo que uno no debería estar en majlokes –discusiones, con Hashem. Más bien, se refiere a una determinada mentalidad.

La palabra *makom* puede referirse a un ***makom ruqni*** (espiritual) y un ***makom gashmi*** (físico).

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Hay muchas personas que se quejan perpetuamente de cada situación en la que se encuentran. Toda su vida parece ser una gran queja con un grito resonante de “si tan solo”.

Si tan solo hubiera nacido en un lugar diferente; a una familia diferente; con un trabajo diferente; rodeado de diferentes amigos, etc.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Si estuviera allí, las cosas seguramente serían diferentes y tendría un gran éxito. Pero aquí, en “este lugar”, no hay manera de que pueda tener éxito. Allí podría servir mejor a Hashem.

A esta actitud, Jazal responde:

שלא יהיה לברך חלוק על המקום-

Shelo yihye lebev jaluk al hamakom -deja de quejarte del lugar en el que estás.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Comienza a aceptar el lugar en el que Hashem te puso y prospera desde allí.

Debo darme cuenta de que dondequiera que esté, Hashem está allí y ese lugar está bloqueado. אם אסק שמים שם אתה ואציעה - Por qué? ברוך המקום ברוך הוא -
Si subo a Shamayim, allí estarás; si bajo al Seol (gehinom), allí estarás tú también. שאול הנך -

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Dondequiera que uno esté, sin importar la situación, Hashem está ahí con él en ese lugar.

(De manera similar, los meforshim exponen las palabras de Hashem a Moshé: ויאמר אל תקרב ה' של נעליך מעל רגליך כי המקום אשר אתה עומד עליו אדמת קדש (Nunca hay un error en cuanto a dónde se encuentra una persona.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Si Hashem envió a la persona allí, entonces es exactamente donde se supone que debe estar, y es específicamente en ese lugar donde llegará su éxito.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Significado del Monoteísmo**
- *De las enseñanzas del rabino Dr. Tzvi Hersh Weinreb*
- Soy un preocupado Mis amigos y familiares se burlan de mí al respecto.
- A veces me preocupo por asuntos personales y, a veces, por preocupaciones profesionales.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Más a menudo, me preocupo por las cosas que suceden en la comunidad o en el mundo.
- Me preocupa la economía y me preocupa el desarrollo de armas nucleares de Irán.
- Debido a mi experiencia en psicología, a veces comparo mi preocupación con los pensamientos de los pacientes que sufren de un trastorno obsesivo compulsivo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Como ellos, a veces tengo una preocupación en mente y no puedo pensar en otra cosa.
- Pero hace mucho tiempo que decidí que mi preocupación, aunque parezca obsesiva, está lejos de ser un indicio de enfermedad mental.
- Muchas personas se preocupan.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Hace muy poco tiempo que llegué a considerar la posibilidad de que, aunque mi preocupación no fuera señal de un trastorno psicológico, podría ser una señal de un trastorno teológico, una falta espiritual.
- Lo que motivó esa consideración fue un pasaje en los escritos del rabino Neftalí Tzvi Yehuda Berlín, el jefe de finales del siglo XIX de la Yeshiva de Volozhin, en Europa del Este.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- En la introducción a su comentario sobre Deuteronomio, el rabino Berlín, o Netziv, como se le conoce, hace una declaración notable:
- “Leyendo atentamente las palabras de instrucción contenidas en este libro, Deuteronomio, palabras que fueron divinamente inspiradas y pronunciadas por Moisés nuestro maestro, cada persona encontrará 'leche y miel' de acuerdo con su nivel espiritual...

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Por lo tanto, cada persona debe leer contemplativamente, de acuerdo con su habilidad, y encontrará un camino recto sobre el cual caminar...
- Entonces, que este libro sea una fuente de iluminación para el viaje de la vida de uno...“
- Decidí seguir el consejo de Netziv al leer la porción de la Torá de esta semana, Parashat Va'etchanan, (**Deuteronomio 3:23-7:11**).

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Pero inmediatamente me encontré frente a un dilema.
- Entre los muchos temas y tópicos en la porción de la Torá de esta semana hay algunas palabras fuertes que prohíben la idolatría.
- "No actúes con maldad y te conviertas en una imagen esculpida a cualquier semejanza..."

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- No debes dejarte engañar para inclinarte ante ellos o servirlos".
(Deuteronomio 4:15, 19)
- ¿Cómo se aplica esto a mí? ¿Qué "leche y miel" puedo encontrar en las proscipciones contra la adoración de ídolos? ¿Cuándo fui tentado por última vez a hacerme una imagen tallada, o a inclinarme ante el sol, la luna o las estrellas?

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- La única respuesta que puedo encontrar para resolver este dilema es redefinir profundamente el significado de la prohibición contra la idolatría para nuestra época.
- La idolatría en la antigüedad era un proceso por el cual los hombres primitivos identificaban un solo objeto para adorar.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Se alejaron de la inmensidad del universo y su complejidad y aislaron un cuerpo celestial o algún artefacto de su propia creación, y llegaron a creer que eso, y solo eso, era digno de su adulación.
- Se fijaron en una pequeña fracción de la realidad.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Se obsesionaron con una cosa, y esa cosa estaba lejos de ser representativa del cuadro completo.
- En tiempos más modernos, el proceso de idolatría tomó un giro diferente.
- En lugar de fijarse en un objeto, los seres humanos se fijaron en una ideología.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Llegaron a creer que la inmensidad del universo podía reducirse a un conjunto de ideas.
- Esas ideas incluían la Ilustración, el nacionalismo, el cientificismo, el socialismo, el fascismo y el comunismo.
- Esas son solo varias de las idolatrías de la historia más reciente.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Lo que todos tienen en común es una fijación u obsesión con un conjunto de ideas, como si eso fuera todo lo que hay en la vida.
- Ahí es donde entra en juego mi desagradable hábito de preocuparme.
- El que se preocupa se consume con un miedo, que puede ser trivial o monumental, pero que es solo una pequeña parte de la totalidad de la existencia.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Cuando se concibe la preocupación de esta manera, se hace evidente que la preocupación en sí misma puede ser una forma de idolatría.
- Cuando uno está consumido por la preocupación, la persona está limitando su atención a una idea, miedo o preocupación.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Tales individuos están ignorando el hecho de que hay un gran mundo allá afuera con muchas cosas sucediendo.
- Ciertamente se están olvidando de todas las bendiciones positivas que probablemente los rodean.
- Es cierto que esta es una interpretación novedosa de la idolatría,

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- pero se ajusta mucho mejor a nuestras circunstancias modernas que la adoración al sol o la ofrenda de sacrificios de animales a un tótem.
- Esta redefinición permite una comprensión más profunda de otro pasaje de la porción de la Torá de esta semana, el Shemá.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- "Escucha, oh Israel, el Señor nuestro Dios, el Señor es Uno".
- Sólo el Señor es Uno, porque sólo Él lo abarca todo.
- Nada más es Uno en ese sentido, ni el sol ni la luna, ni la ideología popular actual.
- Todos son partes de un todo mayor.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Sólo de Dios se dice: "Él es el lugar del mundo, y el mundo no es Su lugar".
- Él contiene el mundo; el mundo no lo contiene.
- Este es el verdadero significado del monoteísmo.
- No es que haya un Dios, sino que Dios es Uno.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Solo Él es lo suficientemente grande, lo suficientemente completo, lo suficientemente total para ser adorado.
- Todo lo demás es parcial, fragmentario y fraccionario.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- Todo lo demás, incluidas nuestras preocupaciones, son meros ídolos que no merecen la devoción que les damos.
- Tal vez el cínico Alfred E. Neumann de los cómics de mi infancia estaba haciendo una declaración teológica profunda cuando dijo: "¿Qué, yo? ¿Preocupado?"

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Honrar a los Padres**
- *De las enseñanzas del rabino Bernie Fox*
- “Honra a tu padre y a tu madre como Hashem tu Di-s te ha mandado, para que alargues tus días y para que te vaya bien en la tierra que Hashem tu Di-s te ha dado”. (Devarim 5:16)
- En la parashá de esta semana, Moshé repasa el Decálogo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Nuestro pasaje establece la obligación de honrar a la madre y al padre.
- El Talmud en el Tratado Kidushin hace una pregunta interesante.
- Para entender esta pregunta es necesaria una breve introducción. Hay dos mandamientos con respecto a nuestras obligaciones básicas hacia nuestros padres.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Nuestro pasaje es la fuente de la obligación de honrar a nuestros padres. Sin embargo, también estamos obligados a temer a nuestros padres.
- La Torá nos dice: “Cada persona debe temer a su madre y a su padre”. [Séfer Vayikrá 19:3.]

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- ¿Cuáles son las dos obligaciones descritas en estos dos mandamientos?
- ¿En qué se diferencia la obligación de honrar a nuestros padres de la obligación de temer a nuestros padres?
- Maimónides discute este tema.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Explica que el mandamiento de temer a nuestros padres nos prohíbe sentarnos en el lugar de nuestros padres, contradecir a nuestros padres, referirnos a ellos por su nombre de pila y comportamientos similares.
- El mandamiento de honrar a nuestros padres nos obliga a cuidar de nuestros padres.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Estamos obligados a asegurarnos de que nuestros padres reciban comida y ropa.
- La mitzvá de honrar a nuestros padres también crea una obligación general de servir a nuestros padres. [Rabenu Moshe ben Maimón (Rambam / Maimonides) Mishné Torah, Hilkhot Mamrim 6:3.]

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- En resumen, la obligación de temer a nuestros padres requiere que los tratemos con reverencia.
- La mitzvá de honrar a nuestros padres requiere que nos ocupemos de sus necesidades.
- La discusión del Talmud comienza con una simple observación.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El mandamiento – en nuestra parashá – de honrar a nuestros padres coloca al padre antes que a la madre.
- En cambio, la obligación de temer a nuestros padres antepone a la madre al padre.
- El Talmud hace la pregunta obvia.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- ¿Por qué al discutir el mandamiento de **temer** a nuestros padres se coloca a la madre antes que al padre, pero al discutir el mandamiento de **honrar** a nuestros padres se coloca al padre antes que a la madre?
- Antes de considerar la respuesta del Talmud, es importante reconocer que los comentarios del Talmud asumen una familia en la que el padre y la madre tienen roles muy específicos y diferentes.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- En nuestra sociedad, estos roles no están tan claramente delimitados.
- Entonces, las observaciones de los Sabios pueden necesitar alguna adaptación para nuestros tiempos. Pero siguen siendo muy relevantes.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El comentario del Talmud será más contemporáneo si lo entendemos como referencia a modelos de crianza en lugar de referencias específicas de género.
- En otras palabras, el rol que el Talmud le asigna a la madre debe entenderse como un rol de crianza que hoy podemos encontrar asumido por el padre o compartido por cada uno de los padres.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- De manera similar, el papel que el Talmud asocia con el padre puede ser asumido hoy por cualquiera de los padres o compartido por ambos.
- Los Sabios observaron que el niño, en la familia que imaginaron, normalmente experimenta una relación diferente con su madre y su padre.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Comentan que el Creador reconoce que el amor que sentimos por nuestras madres nos llega más fácil y naturalmente que el amor que debemos sentir por nuestros padres.
- Después de todo, es típico que la madre sea más demostrativa al expresar afecto.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El niño responde con un amor recíproco, profundo y duradero por su madre.
- A su vez, el amor del niño engendra el deseo de cuidar a su madre.
- Como se explicó anteriormente, la obligación de honrar a nuestros padres es esencialmente un requisito para asegurar que reciban la atención adecuada.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Es una expresión de nuestro amor.
- En resumen, el niño tiene un deseo natural de cumplir con los deberes que la Torá incluye en la mitzvá de honrar a nuestros padres.
- El deseo de cumplir con estos deberes con respecto al padre de uno no es tan natural.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Los Sabios también observaron que el padre es responsable de enseñar Torá a su hijo. Por lo tanto, el temor y la reverencia por el padre de uno es más natural que el temor y la reverencia por la madre.
- La reverencia que exige el mandamiento de temer a nuestros padres es una expresión natural de nuestra relación con nuestros padres. [Masejet Kidushin 30b-31a.]

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- En otras palabras, la Torá reconoce una tendencia natural del niño a honrar a su madre y temer a su padre.
- No tenemos las mismas inclinaciones naturales a honrar a nuestros padres y a temer a nuestras madres.
- Sin embargo, no se nos permite seguir esta inclinación natural.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Debemos honrar a nuestros padres y temer a nuestras madres.
- Rav Yosef Dov Soleveitchik Zt"l estaba fascinado con la afirmación del Talmud de que el sentimiento de amor del niño se desarrolla más naturalmente por la madre.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- ¿El niño no aprecia todos los esfuerzos que su padre hace por él?
- ¿Por qué el hijo no siente un amor recíproco con su padre?
- Rav Soloveitchik observó que esta discusión en el Talmud sigue una ***briyta***, una enseñanza de los Sabios, que delinea las obligaciones de un padre hacia su hijo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Los Sabios nos instruyen que entre las responsabilidades del padre hacia su hijo están las obligaciones de enseñarle Torá, apoyarlo para encontrar una esposa, enseñarle un oficio y enseñarle a nadar. [Masejet Kidushin 29a].

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Rav Soloveitchik observó que estos elementos de la obligación del padre tienen un tema específico.
- Debe enseñar a su hijo Torá, un oficio y nadar.
- Todas estas áreas de instrucción están diseñadas para inculcar en el niño la capacidad de lograr la independencia y la autosuficiencia.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Ciertamente, ayudar a un niño a formar una familia es una expresión de este mismo tema. Rav Soloveitchik concluyó que los Sabios consideraban esto como el papel principal del padre en la crianza del niño.
- Es responsabilidad del padre fomentar en el hijo la independencia y la autosuficiencia.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Rav Soloveitchik observó que esta relación entre el padre y su hijo inevitablemente comunica un mensaje mixto o confuso al niño.
- El niño sí reconoce y reconoce el amor de su padre. Pero al mismo tiempo, el papel del padre de fomentar la independencia hace que el padre haga demandas y establezca expectativas.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El padre a menudo siente que no puede seguir ni complacer a su hijo.
- El niño percibe una dureza o distanciamiento en su padre que es difícil de conciliar con el amor que el niño sabe que siente el padre.
- Esta relación es muy diferente de la relación que el niño experimenta con su madre o figura materna.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El papel de la madre no es empujar al niño hacia la edad adulta y la independencia.
- En cambio, la madre es más indulgente.
- Su amor por su hijo se expresa de manera más demostrativa e intensa.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Como resultado, los sentimientos del niño hacia su madre son menos ambivalentes.
- El amor que el niño recibe de la madre es inequívoco e incondicional.
- En esta relación, el niño no percibe las asperezas o exigencias que caracterizan la relación con su padre o figura paterna.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El niño responde al amor evidente que le comunica su madre con un sentido de devoción y afecto que es mucho menos ambivalente que los sentimientos del niño hacia su padre.
- Pero, en verdad, el padre no ama al hijo menos que la madre.
- En cambio, este amor encuentra expresión en una forma diferente.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- El amor de la madre puede comunicarse de manera más demostrable. Pero es el amor del padre lo que lo motiva a asumir la difícil tarea de enseñar y exigir a su hijo.
- Es sólo por este amor que la figura paterna está dispuesta a soportar los conflictos y fricciones que a menudo son el resultado de las demandas y expectativas que deposita en su hijo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Estos sentimientos hacia nuestros padres se desarrollan durante la infancia.
- A medida que maduramos, hasta cierto punto, nuestra comprensión de los roles y esfuerzos de nuestros padres se desarrolla y madura.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Pero a pesar de nuestros puntos de vista y comprensión más maduros, a menudo es difícil alterar por completo los sentimientos que desarrollamos cuando éramos niños.
- Entonces, incluso a medida que maduramos y nos convertimos en adultos, podemos tender a sentir más naturalmente afecto por nuestras madres y reverencia por nuestros padres. [Recuerdos de Rav Solomon Maimón sobre los comentarios de Rav Soloveitchik].

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Reconsideremos los comentarios del Talmud.
- Como se explicó anteriormente, el mensaje de la Torá es que no se nos permite seguir esta inclinación natural.
- Debemos honrar a nuestros padres y temer a nuestras madres.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Parece que según Rav Soloveitchik, la Torá nos dice una idea profunda y de largo alcance.
- Los sentimientos que desarrollamos hacia nuestros padres no se disipan a medida que maduramos y nos convertimos en adultos. Avanzamos cognitivamente.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Pero muchos de los sentimientos que desarrollamos de niños permanecen con nosotros hasta la edad adulta. Como resultado, como adultos, experimentamos una especie de confusión.
- No podemos superar o abandonar fácilmente los sentimientos que desarrollamos de niños.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Pero a medida que maduramos y nos convertimos en padres, reconocemos que estos sentimientos son simplistas y se basan en percepciones inmaduras desarrolladas en la infancia.
- Estamos atrapados entre los sentimientos desarrollados en la infancia y las percepciones cognitivas desarrolladas en la edad adulta.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- Esencialmente, los mandamientos de honrar a nuestros padres, como hacemos con nuestras madres, y de reverenciar a nuestras madres, como hacemos con nuestros padres, nos advierten que aceptemos que nuestros sentimientos no se basan en una evaluación madura y precisa de los roles que tienen nuestros padres han jugado en nuestro desarrollo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

El Honrar a los Padres

- En otras palabras, debemos reconocer que aunque nuestros sentimientos son intensos y muy reales para nosotros, estos sentimientos no reflejan una evaluación madura precisa de la realidad del amor y la preocupación de nuestros padres por nuestro bienestar.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**
- *De las enseñanzas del rabino Yitzchak Luria, el Arizal (1534-1572);
agradecimientos Moshe Yaakov Wisnefsky*
- En esta lectura de la Torá, Moisés le habla a la nación judía: Di-s se enojó conmigo por tu causa y no me escuchó. Di-s me dijo: "¡Basta! No me hables más de esto" (**Deut. 3:26**).

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Como se explica en diferentes análisis cabalísticos, la Multitud Mixta deriva del aspecto maligno de Moisés.
- Ellos dictaminaron prematuramente y no fueron debidamente rectificadas [primero], por lo que pecaron.
- Cuando los judíos, liderados por Moisés, salieron de Egipto, Moisés accedió a llevarse consigo una "multitud mixta" de no judíos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Aunque sus intenciones eran buenas, estas personas no habían sido completamente educadas sobre los caminos del judaísmo y el camino de la Torá, por lo que cometieron numerosos errores de juicio a lo largo de la caminata de Israel en el desierto, a menudo también arrastrando al pueblo judío a sus errores.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- El mal puede definirse como una conciencia que no está lo suficientemente orientada y enfocada en Di-s o, peor aún, que está orientada en contra de Di-s.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Al igual que con las personas, que deben pasar por un período egoísta de la infancia para desarrollar su sentido de sí mismos antes de emerger al mundo adulto y maduro, cualquier revelación de la Divinidad, o cualquier alma, debe pasar por un proceso de maduración antes de que pueda descender al mundo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Aunque el alma volverá a madurar durante su vida a medida que pasa por la infancia, etc., esta es una segunda etapa de desarrollo.
- Así, hasta cierto punto, el carácter del individuo ya está desarrollado durante su vida fetal.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- La Multitud Mixta reflejó así esta idea de la introducción prematura a la santidad.
- Inseguros en su sentido de sí mismos, no estaban dispuestos a abandonarlo en favor de la verdad a la que estaban siendo elevados.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Moisés, como líder, debería haber sabido que este era el caso.
- Pero su aceptación de la Multitud Mixta reflejaba una debilidad de su parte, una tolerancia y una aceptación injustificadas de lo imperfecto e inmaduro, permitiéndole erróneamente participar en la vida adulta madura antes de tiempo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**
- Quizás esta fascinación excesiva por lo crudo, lo indómito y lo inmaduro se hace eco de la fascinación y preferencia de Isaac por Esaú sobre Jacob, así como de la adoración e indulgencia de la juventud por parte de la sociedad moderna a expensas de su reverencia y aprecio por la sabiduría de la edad.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Cuando se entregó la Torá por primera vez, la impureza espiritual causada por el pecado del Árbol del Conocimiento fue eliminada del mundo.
- Así, la palabra hebrea para "cincelado", "jarut", puede interpretarse como "libertad" (en hebreo, "jeirut"); las tablas liberaron al mundo de la sentencia de muerte y su análogo espiritual, el exilio. (**Avot 6: 2; Eruvin 54a; Shemot Rabáh 32: 1**)

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Sin embargo, la Multitud Mixta perpetró el pecado del Becerro de Oro, que reintrodujo esta impureza o auto orientación en el mundo.
- Pero Moisés los aceptó, pensando que sería bueno absorberlos en la santidad.
- De esta manera, razonó Moisés, su poder sin refinar podría aprovecharse para propósitos sagrados.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Su deseo de unirse al pueblo judío parecía indicar su disposición para esto.
- [Él] especialmente [quería aceptarlos] porque eran algo importantes para él, como está escrito "el pueblo en medio de quien estoy" (**Núm. 11:21**), y "el pueblo a tus pies" (**Ex. 11: 8**).
- Por lo tanto, buscó rectificarlos.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Pero por el contrario, arruinaron a Israel, como está escrito, "Ve, desciende, porque tu pueblo que sacaste de Egipto ha corrompido ..." (**ibid. 32: 7**).
- No dice "*han sido corrompidos*" sino "*han corrompido*", es decir, "han corrompido a otros", es decir, a Israel.
- En este versículo, el verbo "corromper" es transitivo.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Además, Di-s le dice a Moisés acerca de su pueblo, que él (Moisés), no Di-s, sacó de Egipto, refiriéndose a Érev Rav, la Multitud Mixta.
- Por lo tanto, Moisés tuvo que morir para ascender a lo alto y recibir la beneficencia de Di-s. Por tanto, no hay generación sin [un líder como] Moisés.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Para corregir el mal que causó, el trabajo transgeneracional de Moisés es rectificar la impureza en curso de la Multitud Mixta, hasta que esté completamente madura.
- Por lo tanto, pertenece espiritualmente a la generación pre-redentora del desierto.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**

- Pero esa generación no pudo cruzar el río Jordán para liderar la próxima generación en la conquista de la Tierra de Israel.
- Aspectos de su alma regresan como líder de cada generación para rectificar a los herederos espirituales de la Multitud Mixta.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

- **El Error de la Multitud Mixta**
- Para hacer esto, su alma, cada vez, tiene que acumular poder espiritual adicional, y esto lo hace permaneciendo en el útero de Imma por un período más largo de lo habitual, como explica Arizal.

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- *Preguntas de debate*
- 1) Este pasaje incluye las oraciones Shemá y V'ahavtá.
- ¿Crees que la frase "estas palabras que te mando hoy" se refiere a Los Diez Mandamientos o toda la Torá?
¿Por qué?

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- 2) ¿Por qué es tan importante que los israelitas sigan los Diez Mandamientos en esta tierra prometida?
- ¿Puede la tierra cumplir su promesa si la gente no sigue los Diez Mandamientos?
-

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- 3) En este pasaje, se describe un pacto entre los israelitas y Dios. ¿Cuáles son los términos de este pacto?
- ¿El pacto todavía se aplica hoy? ¿Por qué o por qué no?
-

PARASHA DEVARIM VAETJANAN

Devarim 3: 23– 7: 11 y Yeshayahu 40:1 al 40:26

- 4) Esta sección incluye una prohibición contra los matrimonios mixtos.
- ¿Crees que todavía se aplica hoy?
-
- Agradecimientos a The Jewish Family & Life!



Fuentes: Torah, Talmud, Jewish Concepts, Wikipedia, Kabbalah Online, Zohar, Rambán, Rashí, Maimónides, Bereshit con Rashí, El Jumash, Sefaria, Dr. Yael Ziegler. Jewish Family & Life – Nancy Reuben Greenfield, MJL

Jewish Family & Life!

Imágenes: Sweet Publishing/FreeBibleimages.org.

https://www.chabad.org/kabbalah/article_cdo/aid/688407/jewish/42-Journeys-of-the-Soul.htm

<http://www.ascentofsafed.com/cgi-bin/ascent.cgi?Name=mm-kipur>

http://www.psychic.com/psychic/lex/qbl/42letter_name.html

Derechos Reservados Shalom Haverim Org

<http://www.shalomhaverim.org>

Director: -

ELIYAHU BAYONA BEN YOSEF

11 de Av, 5784 – Agosto 15, 2024- Monsey, New York